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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CONCYTEQ 

ENTREGA IEEQ 20 MILLONES DE PESOS A CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) formalizó la entrega de 20 millones 949 mil 531 pesos 
al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), que serán destinados a distintos 
proyectos científicos y tecnológicos en la entidad. Lo anterior, derivado de las multas aplicadas a los partidos 
políticos durante el año en curso, conforme a lo dispuesto en el artículo 458 numeral 8 de la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales. El acto protocolario, que se llevó a cabo en las instalaciones del 
organismo electoral, fue encabezado por la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez y el Director 
General del CONCYTEQ, Enrique Rabell García. Además, contó con la presencia del Secretario Técnico y el 
Jefe de Área de Contabilidad del Consejo, René Martínez Fernández y Edson Lepe Zepeda, respectivamente. 
En lo que va de 2023, el IEEQ ha realizado la entrega de un total de 39 millones 80 mil 488 pesos al 
CONCYTEQ, en cumplimiento a la normatividad aplicable. (AM 14 y 16, PA 10) 

https://plazadearmas.com.mx/entrega-ieeq-20-millones-de-pesos-a-ciencia-y-tecnologia/ 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-entrega-recursos-para-proyectos-cientificos-y-
tecnologicos-10907706.html 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/25/ieeq-entrega-20-millones-de-pesos-al-concyteq/ 

https://circulonoticias.com/entrega-ieeq-20-millones-de-pesos-a-ciencia-y-tecnologia/ 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/entrega-ieeq-20-mdp-al-consejo-de-ciencia-y-tecnologia-del-estado 

https://vozdelasierra.com.mx/entrega-ieeq-20-millones-de-pesos-a-ciencia-y-tecnologia/ 

https://www.alertaqronoticias.com/2023/10/25/destinan-recursos-de-multas-a-partidos-politicos-para-
ciencia-y-tecnologia/ 

https://www.noventagrados.com.mx/educacion/entregan-ieeq-20mdp-a-ciencia-y-tecnologia.htm 

https://www.informaoriente.com.mx/educacion/entregan-ieeq-20mdp-a-ciencia-y-tecnologia.htm 

https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1717297553081786790 

INICIO DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 

TRIBUNAL ELECTORAL PEDIRÁ 16 MDP PARA EL DESARROLLO DEL PROCESO ELECTORAL 
Para el desarrollo del Proceso Electoral 2023-2024, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro tiene 
contemplado solicitar 16 millones de pesos, que representan un aumento del 30 por ciento sobre el 
presupuesto ordinario, afirmó su titular, Ricardo Gutiérrez Rodríguez. “Para el siguiente año hemos 
presentado nuestra propuesta de presupuesto. Estamos considerando un proyecto especial de alrededor de 
16 millones de pesos para poder enfrentar el proceso electoral”, dijo. Destacó que hoy el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) ha dado formalmente inicio a este proceso, y se ha estado trabajando en 
conjunto al igual que con el INE delegación Querétaro. “Hemos tenido diferentes actividades de capacitación 
y de formación. Al día de hoy estamos ya preparados con el personal capacitado para afrontar este proceso 
electoral; a partir de hoy todas las horas y días son hábiles y estaremos con las puertas abiertas las 24 horas 
hasta que concluya”, expresó. 

https://plazadearmas.com.mx/tribunal-electoral-pedira-16-mdp-para-el-desarrollo-del-proceso-electoral/ 
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https://inqro.com.mx/index.php/2023/10/25/tribunal-electoral-pedira-16-mdp-para-el-desarrollo-del-
proceso-electoral/ 
 
DIVERSIDADES | INICIO DEL PROCESO ELECTORAL Y DE LA AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 2024  
Por Walter López 
Será revelador ver quiénes la firman. Hola amigas y amigos de esta columna #Diversidades. Como ya 
seguramente sabrán, el viernes 20 de octubre de 2023 a las 10:10 de la mañana en el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) en voz de su presidenta Grisel Muñiz, se hizo la declaración formal del inicio 
del proceso electoral 2023-2024 en nuestro Estado. El mismo día, pero a las 9:00 horas en el Restaurante 
1810 dio inicio la conferencia de prensa convocada por el Frente Queretano por el Derecho a la No 
Discriminación y el Estado Laico y la Confederación de Organizaciones Sociales del Estado de Querétaro 
(CÍVICA) para, en voz de sus voceros, Waltter López y Cecilia Fernández respectivamente, anunciar 
públicamente el lanzamiento de la convocatoria a construir colectivamente la Agenda Ciudadana Incluyente 
2024. En el boletín de prensa indicaban que esta era la tercera ocasión que el Frente Queretano co-creaba 
una Agenda Ciudadana Incluyente en alianza con otras organizaciones de la sociedad civil; que la primera 
vez fue para las elecciones de 2018 y donde antes de la veda electoral, se lanzó el semáforo de derechos 
humanos que fue el instrumento que resumía todo el trabajo hecho, al mostrar de forma gráfica qué 
candidaturas se comprometieron y firmaron la agenda y quienes no lo hicieron. La segunda ocasión fue con 
motivo de las elecciones de 2021 y que también sirvió de plataforma electoral para las y los candidatos 
ciudadanos, que compitieron bajo el proyecto político #CuidadaníaQro, que estuvo formado por doce 
agendas ciudadanas. El boletín de prensa continuaba diciendo que, en esta ocasión, les complacía tanto al 
Frente Queretano como a CÍVICA, anunciar públicamente a la ciudadanía en general el lanzamiento de la 
convocatoria para el registro y postulación de propuestas, a fin de nutrir la Agenda Ciudadana Incluyente 
2024, con aportes de todos los rincones del estado de Querétaro. También hicieron notar que, a diferencia de 
las dos agendas incluyentes anteriores, donde el hilo conductor era básicamente el eje de los derechos 
humanos de grupos en situación de discriminación; en esta ocasión, la #AgendaCiudadanaIncluyente2024 
ampliará su alcance y se construirá sobre 4 grandes ejes hasta hoy acordados, pero no limitativos a: El 
Derecho a la ciudad. Participación y planeación ciudadana. Medio ambiente saludable. Seguridad, justicia y 
paz. Y en cada eje, se transversalizará la perspectiva de género y de no discriminación, con lo que se cuidará 
de no dejar a nadie afuera de esta #AgendaCiudadanaIncluyente 2024. Finalmente se concluyó diciendo que, 
a partir del 20 de octubre de 2023, ya se puede encontrar la convocatoria en todas las redes sociales del 
Frente Queretano y las de Cívica Querétaro, y se puso a disposición también el email siguiente: 
civicaqueretaro@gmail.com. En dicha convocatoria se encuentra toda la información para quienes deseen 
participar en la construcción de este instrumento de incidencia política ciudadana en el proceso electoral 
2023-2024.  ¡¡Participa!!... Es hora de la ciudadanía. (DQ 16) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/diversidades-inicio-del-proceso-electoral-y-de-la-agenda-
ciudadana-incluyente-2024-10906085.html 
 
VIOLENCIA POLITICA DE GÉNERO 
 
ALEJANDRO OCHOA: ¿LUCHADOR SOCIAL O PRESO POLÍTICO? EL OSCURO HISTORIAL DEL 
EXALCALDE DE COLÓN 
Por Fabián Bocanegra 
Pese a las acusaciones de corrupción y haber estado dos veces en prisión, Alejandro Ochoa Valencia, 
expresidente municipal de Colón, ahora junta voces que lo califican como un “preso político” y víctima de 
violaciones a derechos humanos por parte de la administración de Mauricio Kuri González. Su carrera 
política ha sido tumultuosa, pasando de las filas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a Acción 
Nacional (PAN) y, finalmente, a Morena. A lo largo de los años, ha protagonizado conflictos y desencuentros 
con diversas figuras políticas, incluyendo un enfrentamiento con el entonces gobernador Francisco 
Domínguez Servién que culminó con su encarcelamiento en 2020. Formado en las filas del PRI, rompió con el 
tricolor en 2015 y pasó a Acción Nacional, donde estuvo cinco años hasta que una ruptura con el entonces 

mailto:civicaqueretaro@gmail.com
https://tribunadequeretaro.com/author/fabian-bocanegra/
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gobernador Francisco Domínguez Servién lo descobijó del poder en 2020, hecho que terminó la historia con 
su encarcelamiento por tráfico de influencias y daño al erario público. LA ESTANCIA EN EL PAN. Alejandro 
Ochoa Valencia buscó la candidatura a presidencia municipal en 2015 a través del PRI, pero al serle negada, 
migró al Partido Acción Nacional (PAN), con quienes apoyó la candidatura de Francisco Domínguez Servién. 
Así ganó Colón en las elecciones de 2015 y 2018. La relación entre el PAN y Alejandro Ochoa se mantuvo 
estable en el primer trienio del exedil, pero comenzó a fracturarse el 30 de marzo de 2020, cuando Ochoa 
criticó al entonces gobernador, Francisco Domínguez, por supuestamente condicionar apoyos al municipio 
de Colón si estos no se entregaban bajo los lineamientos de COVID-19. En aquél entonces también hizo 
pública una denuncia hacia Diego Fernández de Cevallos, «líder moral’’ del PAN, por contar con un adeudo 
predial que superaba los 900 millones de pesos. Además de que el PAN negó las acusaciones de Ochoa frente 
a los apoyos, el 15 de junio el partido rompió lazos de manera oficial con Ochoa, puntualmente por una 
denuncia de la exdiputada Daniela Salgado ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por 
presunta violencia política de género. Cuatro días después del mencionado rompimiento, Alejandro Ochoa 
exigió al gobierno del estado saldar un supuesto adeudo de 94 millones de pesos por el predial del 
Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) y parques industriales cercanos, mismo que Ochoa estuvo por 
embargar a causa de no recibir respuesta favorable, pero la administración de Francisco Domínguez solicitó 
un recurso de nulidad ante el Tribunal de Justicia Administrativa para dejar sin efecto la acción legal. 
Finalmente, tres días antes de su primera detención, en agosto de 2020, Ochoa Valencia encabezó una 
protesta a las afueras de la Secretaría de Desarrollo Social de Querétaro (Sedesoq) en donde denunció 
irregularidades dentro de contratos de obras públicas municipales, específicamente atribuidas a Agustín 
Dorantes, titular de la dependencia. Esta manifestación fue señalada por Ochoa como uno de los motivos por 
los cuales era perseguido por el PAN. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/alejandro-ochoa-luchador-social-o-preso-politico-el-oscuro-
historial-del-exalcalde-de-colon/ 
 
CONVENIO IEEQ-TEEQ 
 
FORTALECEN IEEQ Y TEEQ COLABORACIÓN EN EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
Autoridades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) firmaron un convenio de colaboración, a fin de fortalecer la comunicación y la 
coordinación entre ambas instituciones en el Proceso Electoral Local 2023-2024. La Consejera Presidenta 
del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, detalló que el acuerdo tiene como objetivo establecer las bases para llevar 
a cabo acciones conjuntas en materia de capacitación y otra, que contribuyan al adecuado desarrollo del 
proceso comicial en la entidad. “A través de diversas acciones, como la firma de convenios estratégicos, el 
Instituto trabaja de forma permanente y comprometida para que el 2 de junio de 2024 la ciudadanía en 
Querétaro ejerza su voto en elecciones libres y transparentes, con la certeza de que su voto será respetado”, 
señaló. El Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, dijo que el convenio representa la 
ratificación de los compromisos que ambas instituciones tienen con la ciudadanía para garantizar un 
proceso electoral transparente, certero, apegado a la legalidad; vigilando y protegiendo sus derechos 
político-electorales, de manera libre y segura, durante todo el proceso. “Estamos convencidos de que la 
coordinación entre ambas instituciones eleva la confianza de las y los queretanos, así como la calidad de la 
democracia en el estado de Querétaro, al tener en cada proceso elecciones pacíficas, ordenadas y confiables”, 
indicó. El acto protocolario realizado en el Salón de Pleno del TEEQ contó con la presencia de la Consejera 
Electoral María Pérez Cepeda, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra, las Magistradas Norma Jiménez 
Fuentes e Isabel Barriga Ruiz, así como el Secretario General de Acuerdos del Tribunal, Antonio Rico Ibarra.  
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/fortalecen-ieeq-y-teeq/ 
 
https://bitacoradiario.com/convienen-ieeq-y-teeeq-vigilar-la-eleccion-2024/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/fortalecen-ieeq-y-teeq-colaboracion-en-el-proceso-electoral/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
“A SEGUIR TRABAJANDO”, PIDE LUIS NAVA A FUNCIONARIOS 
El presidente municipal, Luis Nava, informó que hasta el momento, ningún funcionario de su gabinete ha 
manifestado la intención de participar en el próximo proceso electoral. (DQ 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SE REÚNEN PANISTAS PARA ANALIZAR NECESIDADES SOCIALES 
Un grupo de actores políticos de diferentes ámbitos, como legisladores locales y federales, un alcalde y 
funcionarios de varios municipios y el gobierno estatal, se reunieron para analizar las necesidades sociales 
en el salón de un hotel de la carretera 57. En el encuentro, participaron la diputada federal, Sonia Rocha 
Acosta, el diputado local, Antonio Zapata, el alcalde Amarildo Bárcenas, personal municipal de El Marqués y 
del gobierno estatal, además de algunos exfuncionarios como Manuel Velázquez Pegueros y Laura Dorantes. 
(ADSJR 14) 
 
PRI 
 
COMITÉ DE POSTULACIÓN DE CANDIDATOS DEFINIRÁ ABANDERADOS DEL PRI 
La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo, señaló que se llevará a cabo la 
elección de método de elección de candidaturas, en noviembre. Adelantó que sería mediante un Comité de 
Postulación de candidaturas, integrado por diferentes perfiles con expresiones diversas del partido, y con 
equidad de género, que se realice la definición. Este método, dijo, fue aprobado en lo general por los 
consejeros estatales y nacionales del PRI. (PA 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMAGAN MARCHISTAS CON TOMAR ACUEDUCTO 
Siguen en Plaza de Armas y “vamos a llegar hasta donde ellos quieran”, dice Gilberto.  
 
N: COLAPSADA LA CIUDAD CAPITAL 
Lluvia y tránsito caótico provocaron múltiples accidentes viales. 
 
AM: PREVÉ CONAGUA SEIS MESES MÁS DE SEQUÍA  
De acuerdo con datos de la oficina local de la Comisión Nacional del Agua, el estiaje prevalecerá hasta el 

próximo año. 

 

EUQ: CONDUCTORAS DE QROBÚS, VÍCTIMAS DE HOSTILIDAD POR PARTE DE CHOFERES 

Secretaría del Trabajo del estado señala que cuando reconocen al implicado aplican "un procedimiento". 
 
CQRO: DEJA OTIS CAOS EN ACAPULCO 
Novecientos trabajadores, 60 vehículos y más de 200 equipos de maquinaria pesada formaron la brigada que 
envió México para atender la problemática. 
 
PA: NOVECIENTOS TRABAJADORES, 60 VEHÍCULOS Y MÁS DE 200 EQUIPOS DE MAQUINARIA PESADA 
FORMARON LA BRIGADA QUE ENVIÓ MÉXICO PARA ATENDER LA PROBLEMÁTICA. 
El Centro de Huracanes urgió la tarde del martes a “acelerar todos los preparativos” ante la inminente 
llegada potente del ciclón.  
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P: EN QUERÉTARO SE SUMAN 84 AUTOS NUEVOS AL TRÁFICO CADA DÍA: AMDA 
La presidenta de la Asociación de Distribuidores de Vehículos Automotores, Laura Rodriguez, detalló que en 
los primeros nueve meses del año se registró la comercialización de 23 mil 349 vehículos nuevos, un 
incremento del 26.3% respecto a 2022. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI ENTRE LOS GOBERNADORES MEJOR CALIFICADOS DEL PAÍS 
La casa encuestadora Massive Caller colocó al gobernador Mauricio Kuri entre los mejores evaluados del 
país, colocándose en la posición número cuatro. En el primer lugar con 68.4% de aprobación está Mauricio 
Vila, seguido de Tere Jiménez de Aguascalientes con el 67.4%. (Círculo Noticias) 
 
GEBAUER & GRILLER ANUNCIA EXPANSIÓN EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión con directivos de la empresa austriaca Gebauer & Griller, 
quienes anunciaron la expansión de la planta, ubicada en San Juan del Río, lo cual permitirá la generación de 
300 nuevos empleos. Durante el encuentro con el CSO, Holger Fastabend; así como el propietario y 
accionista, Nicolaus Grillero, se dio a conocer que la empresa líder en la transmisión de energía y datos para 
la industria automotriz, ampliará instalaciones en la entidad para la fabricación de cables destinados a 
vehículos ligeros y mazos de cables de alta tensión para coches eléctricos. (N 1 y 2) 
 
LA SECRETARÍA DEL BIENESTAR NO CONDICIONA PROGRAMAS SOCIALES: PENICHE VERA 
Los programas sociales otorgados por el gobierno federal son ya un derecho constitucional, por lo que no 
pueden ser condicionados, explicó la delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche, esto tras la 
manifestación de beneficiarios. (N 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ENCABEZA ANA LÓPEZ BIRLAIN EL FORO “MUJERES, JUVENTUDES Y DEMOCRACIA” 
La información y la conciencia son herramientas fundamentales para hacer valer nuestros derechos y 
defender a la sociedad de manera efectiva, atajó la diputada Ana López, al encabezar junto con la presidenta 
de la Fundación Grandeza de las Mujeres Mexicanas el Foro "Mujeres, Juventudes y Democracia". (N 5) 
 
AMENAZAN CON TOMAR EL ACUEDUCTO II 
Manifestantes procedentes de Maconí, que realizan una protesta en Plaza de Armas desde el martes, 
advirtieron que de no obtener una solución a su exigencia de tener agua en su comunidad, tomarán las 
instalaciones del Acueducto II que abastece a más de la mitad de la zona metropolitana. (...) Al ser 
cuestionado sobre si prevalecerá la paz, el senador por Morena, Gilberto Herrera, dijo: “están exigiendo lo 
que es de ellos, y ellos sabrán hasta dónde llegar. Nosotros los acompañaremos en eso; no solo yo como 
senador, sino que todos los senadores de la bancada estamos con ellos y nos ocuparemos en una exigencia 
justa”. (DQ 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA MUNICIPIO DE QUERÉTARO APOYOS CONTIGO PARA LA PRODUCTIVIDAD RURAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió a la entrega de apoyos Contigo en Concurrencia para 
la Productividad Rural, Querétaro, donde el gobierno del estado y el municipio de Querétaro aportan 
recursos económicos, peso a peso, para apoyar a productores agropecuarios de la capital. (N 1 y 3) 
 
LANZA CAPITAL CONVOCATORIA 
El municipio de Querétaro anunció la apertura de la última convocatoria, en esta administración, de Seguro 
de Vida y Asistencia Médica para trabajadores independientes de diversos giros, como comerciantes, 
taxistas, micro pequeños empresarios, tianguistas, artistas urbanos y trabajadores de medios de 
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comunicación. El alcalde capitalino, Luis Nava, indicó que esta campaña para el programa de 2024 tendrá 
capacidad para atender a tres mil personas, sumando a quienes resultaron beneficiados en la convocatoria 
de 2023, en agosto. La convocatoria estará abierta desde este 23 de octubre y hasta el 30 de diciembre. (PA 
9) 
 
APOYA MUNICIPIO LA CAPACITACIÓN 
El municipio de El Marqués, a través del Instituto Municipal para Prevenir Adicciones y Atender Conductas 
de Riesgo, Centro Vive, celebró la clausura de la primera generación de la Academia de Barbería, un 
programa que culminó con la formación profesional de 130 beneficiarios. En representación de Enrique 
Vega, presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, jefe de la Oficina de la Presidencia, expresó su 
reconocimiento a los participantes de la academia. (DQ 9) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BUSCAN QUE EL IQM SE VUELVA UN ENTE CERTIFICADOR 
La directora general del IQM, Marisol Kuri, declaró que la iniciativa del instituto que se presentó y se aprobó 
en Sesión de Pleno de la Legislatura local, ayudará a que se vuelvan un referente en el país en cuanto a 
perspectiva de género; indicó que se encuentran a la espera de que este dictamen se publique en la Sombra 
de Arteaga. Indicó que se tiene planeado generar perfiles profesionistas que se requieren para volverse un 
ente certificador; indicó que estos profesionistas deben de estar capacitados para atender psicológica y 
jurídicamente a las mujeres que han recibido algún tipo de violencia. (Códice Informativo)  
 
COBRARÁ IQM POR CAPACITAR 
A partir del próximo año, el IQM cobrará a instituciones y empresas las capacitaciones de profesionales en 
atención a mujeres víctimas de violencia, adelantó Marisol Kuri, directora del IQM, quien recordó que se 
busca la obtención de más recursos propios. (DQ 7) 
 
ESPERA IQM RECIBIR MÁS PRESUPUESTO  
La directora del IQM, Marisol Kuri, manifestó que espera que para el presupuesto que se le otorgue a esta 
instancia en 2024, se incremente un 80% más en relación con el año pasado. Al referir algunos de los planes 
y programas que se pretenden fortalecer para el siguiente año; y recordando que este instituto fue uno de 
los más beneficiados con recursos en el Paquete Fiscal del estado, en 2023. (PA 6) 
 
PIDE RECTORA A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA EJERCER SU VOTO 
La rectora de la UAQ, Teresa García, exhortó a la comunidad universitaria a participar de manera libre y 
razonadamente, sin ningún tipo de presión o coacción en la segunda auscultación que se llevará a cabo el 
próximo viernes 27 de octubre de 8:00 a 20:00 horas, para elegir democráticamente, al próximo rector de 
nuestra alma máter. (N 1 y 5) 
 
REGISTRA UAQ 40% DE ABSTENCIONISMO  
Más del 40% de la comunidad de la UAQ no ejerció su derecho al voto en las jornadas electorales del pasado 
lunes 23 de octubre, puesto que los cerca de 35 mil 600 docentes y estudiantes incluidos en el padrón, 
participaron únicamente 21 mil 268 mil personas. (DQ 7)   
 
DICTA SANTIAGO NIETO CHARLA CON ALUMNOS DE LA UAQ-SJR 
En el marco de la conmemoración al día naranja, el titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado de 
Hidalgo, Santiago Nieto, se reunió con alumnos de la Universidad Autónoma de Querétaro, campus San Juan 
del Río, mediante un conversatorio para presentar su libro “Los derechos de género”. (NSJR 1 y 2) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Apuestas. Hoy será el primer Consejo Universitario de la UAQ después de la jornada electoral. Sin sorpresa, 
aunque a estas alturas aún hay negociaciones, Silvia Amaya es la puntera con 25 votos y Manuel Toledano 
tiene 22. Mañana es la segunda vuelta, pero en los pasillos de la universidad dicen que el fin de semana 
habrá rectora. ¿Será? Y en redes sociales hay guerra sucia, sacando trapitos del pasado. Riesgos. La batalla 
real es Gilberto Herrera y sus leales que dejó en la UAQ, Toledano entre ellos, y que lastima a muchos 
universitarios. Por el otro lado, la accidentada gestión de Teresa Garcia que encumbró a directores de 
facultades con saldo poco favorable. La decisión es de los universitarios, de nadie más. El viernes a las 23:30 
saldrá humo blanco del auditorio Fernando Díaz Ramírez. Unidad. No es que tenga respaldo de los 
empresarios, más bien es un hecho que Beatriz Hernández Rojas presidirá la Coparmex a partir de 
diciembre, cuando culmina su periodo Jorge Camacho Ortega. La ex dirigente de las micro industrias 
agrupadas en AMIQRO será candidata de unidad para dirigir el organismo empresarial. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / PROTESTA 
Por Adán Olvera  
Ya salió el peine de la manifestación por el agua de habitantes de Maconí y algunos agregados fieles a la 
causa del senador Gilberto Herrera, resulta que se han unido varios grupos por diferentes causas y han 
tapizado como pancartas la fachada del palacio de gobierno. Dicen que durante la madrugada y parte del día 
de ayer, empleados de la Comisión Estatal de Aguas, los querían obligar a firmar un documento y 
comprometernos a negociar en Cadereyta, según los dichos de los manifestantes. Según los líderes 
comunales de Maconí, aseguran que se quedarán en Palacio de Gobierno hasta que sean atendidos 
únicamente por el gobernador del estado, Mauricio Kuri, o en su defecto por la secretaria de Gobierno 
Guadalupe Murguía, y de ahí no piensan mover su postura, ni su posición; no quieren moverse a Cadereyta e 
iniciar mesas de diálogo en el semidesierto, buscan que se les atienda aquí el problema que tienen en Maconí 
y están la espera de encontrarse al gobernador entrando al Palacio de Gobierno. Por lo pronto, no 
permitieron la entrada de trabajadores al Palacio de Gobierno por la puerta principal, y esto es un franco de 
desafío, esperando que la autoridad tome otras medidas para entonces el conflicto se haga presente y la 
protesta por el Agua, se convierta en otro tipo de conflicto. Son varios los morenistas que no se unirán a esta 
protesta y evento de Gilberto Herrera, y es que prefieren negociar con la dirigencia nacional otra forma de 
estar presentes en la boleta del año entrante. Para el senador Gilberto Herrera, la protesta y manifestación es 
una parte del proceso preelectoral, pero hay actores políticos que no comparten las formas del muy 
enredado senador de Morena. De rebote. Panistas tradicionales y duros, hasta el momento guardan silencio 
por las inminentes designaciones de candidaturas; están a la espera de la repartición de diputaciones 
federales y locales; algunos ya no están dispuestos a quedarse de brazos cruzados si son ignorados. (DQ, 
ESSJ) 
 
ACENTOS 
Hostilidades. La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, reconoció que las conductoras del transporte 
público contratadas por el gobierno estatal han sido blanco de “tratos hostiles” por parte del resto de 
conductores varones por no contar con las mismas condiciones laborales. Para resolver esta situación, la 
autoridad estatal buscará dignificar los contratos e igualar categorías, además de fomentar una cultura de 
civilidad. Algunas conductoras han referido sufrir acoso, situación que también esperan que se resuelva a la 
brevedad. Evitan embargo En Amealco, las autoridades locales lograron ganarle una disputa de embargo al 
Palacio Municipal por un adeudo que demanda un proveedor. La medida es temporal, el adeudo es real y la 
demanda del proveedor es legítima. El gobierno municipal no tiene la suficiencia presupuestaria para 
liquidar ese pago y una demanda de esta naturaleza afectaría gravemente las endebles finanzas de la 
Administración que encabeza René Mejía. Tiene que encontrar la forma de liquidar adeudos para no seguir 
heredando problemas. Tiempo de las mujeres Para presidir el llamado “sindicato patronal”, se destapó 
como candidata única Beatriz Hernández Rojas para suceder al actual presidente de la COPARMEX, Jorge 
Camacho. La votación del consejo y la virtual designación serían en diciembre próximo. Ella tiene una amplia 
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trayectoria en la COPARMEX y además encabezó la Amiqro. Sería la segunda mujer en presidir la 
confederación del gremio patronal en Querétaro. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Aumenta la guerra negra contra Toledano en redes sociales. La inesperada votación que alcanzó el 
director de Ingeniería, Manuel Toledano, para disputar la rectoría de la UAQ en segunda vuelta a Silvia 
Amaya, quien, aseguran, es la candidata de la rectora Teresa García Gasca, provocó que arreciaran la guerra 
sucia contra don Manuel. Los mensajes publicados en redes sociales lo tachan de ser parte del grupo de 
acosadores que provocó un paro de actividades durante un mes en la casa de estudios. El estilo de los 
mensajes, nos comentan, es muy parecido a los que publicaban para defender a doña Tere en el conflicto ya 
referido y también a los que se dirigían en esta contienda para atacar a Martín Vivanco, quien a final de 
cuentas se retiró tras las acusaciones en su contra sobre un presunto plagio de tesis de maestría. Peniche se 
mueve para ser candidata al Senado. La delegada del Bienestar, Rocío Peniche, le debe su carrera política 
a Gilberto Herrera. Ha sido su fiel escudera, por eso el exrector de la UAQ la promovió para llegar al cargo. En 
la marcha por el agua, nos cuentan, permitió la participación de trabajadores de su dependencia, aunque ella 
lo niega. Con todo esto, nos dicen que Peniche pinta, promovida por este grupo, para ser candidata a 
senadora de Morena. En caso de la designación de la primera fórmula, será para mujeres. (EUQ) 
 
INFLUENCIA MILLENIAL 
Por Rodrigo Ruiz Ballesteros 
Bienvenido a la fiesta 4.0. Estimado lector, aun sin saberlo, estamos inmersos en una fiesta tecnológica; se 
trata de la cuarta fiesta tecnológica que acontece en un periodo de 30, quizá 40 años. La primera gran fiesta 
fue la del hardware. Luego devino la fiesta del internet; a la cual bien podríamos llamar "fiesta.com". Más 
tarde, dicha "supercarretera" de información evolucionó mediante las redes sociales que hoy siguen 
cambiando nuestras formas de vida y de convivencia. El tema es que, a todas estas fiestas, las y los 
mexicanos llegamos tarde. No fuimos protagonistas de ninguna de ellas; nos conformamos con llegar tarde, 
con asumir el papel de consumidores, más no el de desarrolladores. Sin duda, para darle un giro a esta 
historia, lo primero que debemos hacer es atrevernos. Suena fácil, pero es la base de todo: no hay ni habrá 
innovación, si no somos capaces de asumir riesgos. La pregunta ya no es: "dónde estábamos", sino "dónde 
estamos hoy". ¿Que tan dispuestos estamos cambiando nuestro sistema de pensamiento? ¿Qué condiciones 
estamos construyendo para innovar con talento queretano?. Para llegar a tiempo a la "fiesta 4.0", dejar de 
ser únicamente consumidores de las nuevas tecnologías y participar en su desarrollo, debemos generar más 
emprendedores, más innovadores y más cultura digital. La administración del presidente municipal, Luis 
Bernardo Nava, trabaja para que miles de estudiantes y emprendedores queretanos lleguen a tiempo a esta 
fiesta: accedan, se capaciten y certifiquen en nuevas tecnologías; de hecho, actualmente invierte en 
infraestructura moderna para lograr este propósito. Desde el municipio de Querétaro estamos creando el 
Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, cuyo propósito es detonar el talento queretano para 
cerrar brechas y generar utilidad social; con oportunidades de educación, empleo y emprendimiento para 
que sus ciudadanos vivan mejor. BLOQUE es una invitación abierta para ti que lees esta columna; pues será 
un espacio público y abierto donde podrás fomentar tu colaboración y tu creatividad; articulando un 
ecosistema de innovación único en su tipo a nivel nacional. (...) (EUQ) 
 
RUMBO AL SIGUIENTE NIVEL 
Por Carlos Contreras 
De la comunicación social de las universidades. La Universidad Politécnica de Querétaro hizo historia al 
inaugurar su propia cabina de radio y televisión. Este proyecto es el resultado de un esfuerzo conjunto de la 
comunidad universitaria, que tiene como objetivo principal dar a conocer los logros académicos, culturales, 
deportivos y administrativos de la institución a través de productos audiovisuales innovadores. La UPQ, una 
institución pública de renombre, financió esta ambiciosa empresa con las inscripciones de sus estudiantes, 
demostrando así su compromiso de invertir en proyectos que beneficien directamente a su alumnado. La 
comunicación desempeña un papel esencial en la difusión de los logros de cualquier institución educativa. Es 
por eso que la UPQ reconoció la importancia de tener una plataforma de comunicación moderna y efectiva. 
La creación de la cabina de radio y televisión representa un compromiso con la comunicación y la innovación 
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en la educación superior. Esta plataforma permitirá a la universidad comunicar sus avances y proyectos de 
una manera más dinámica y accesible. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Apoyará CEPCQ a queretanos con familiares en zona afectada por Otis. Que, con el fin de brindar 
asistencia en caso necesario, la Coordinación Estatal de Protección Civil de Querétaro (CEPCQ) puso a 
disposición de la población en la entidad el número telefónico 448-275-1496, en caso de que tenga 
familiares o conocidos en el estado de Guerrero y se encuentren dentro de la zona afectada por el huracán 
Otis. Investiga Fiscalía sucesos en El Marqués. Que desde las primeras horas de ayer, miércoles, se realizó 
“operatividad policial” para el esclarecimiento de una agresión con arma de fuego contra un hombre en la 
comunidad de Chichimequillas, en el municipio de El Marqués, informó la Fiscalía General del Estado (FGE) 
de Querétaro. “La carpeta de investigación se inició el 23 de octubre, a denuncia del ofendido, y un día 
después de ocurridos los hechos. Los tres actos de cateo se realizan de manera simultánea en el municipio ya 
mencionado. Se informarán los resultados en el momento procesal oportuno”, agregó. Y el martes por la 
noche, la FGE confirmó, sobre el enfrentamiento del 22 de octubre, ocurrido también en el municipio de El 
Marqués durante una carrera clandestina de caballos que se realizó en la comunidad de Santa María Begoña, 
en el cual perdieron la vida cinco personas y otras cinco resultaron heridas, que de manera simultánea 
realizó 12 cateos en domicilios ubicados en los municipios de Querétaro y Pedro Escobedo. “Se informarán 
los resultados en el momento procesal oportuno”, acotó igualmente el organismo autónomo. Colocan 
estaciones de carga para vehículos eléctricos en el AIQ. Que el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SEDESU), Marco Antonio Del Prete, inauguró las estaciones de carga para vehículos eléctricos 
en las instalaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ). El funcionario destacó que, a través de 
una robusta agenda ambiental, se hacen esfuerzos importantes para mitigar los efectos del cambio climático 
y un ejemplo de ello es precisamente la instalación de los cinco cargadores para vehículos eléctricos, en 
colaboración con el aeropuerto y Tesla. “Esta instalación se da como producto de una agenda ambiental que 
hemos estado promoviendo desde la Sedesu, la cual consiste en descarbonizar nuestras actividades, lo que 
queremos es que menos CO2 sea emitido a la atmósfera”, dijo. Y explicó que, con recursos del Fondo para la 
Protección Ambiental y Desarrollo Sustentable, en conjunto con la Agencia Estatal de Energía de Querétaro 
(AEEQ), instalarán 16 estaciones de carga para vehículos eléctricos, en ocho ubicaciones propiedad del 
estado. (CQRO 2)                
 
FUEGO AMIGO  
CARTA DE MORENA al Congreso de la Unión, Santiago Nieto Castillo, presentó este miércoles en el campus 
San Juan de la UAQ, su libro “Los derechos en los tiempos del género”. Aquí con su colaboradora la maestra 
Sharon López, que participó en el conversatorio junto con nuestra colega Rossy Martínez, sanjuanenses 
todos. Enhorabuena. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
LA AUSENTE. De manera sorprendente, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, logró lo que no pudo 
hacer ni la SEDENA ni la Marina ni el presidente: Comunicarse desde Acapulco. A las 9:00, la morenista ya 
posteaba mensajes de solidaridad y apoyo para sus paisanos, en las horas difíciles, tras el paso de Otis. Nadie 
se explica cómo. Salvo que no estuviese en su tierra. ¡Claro! Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
El rostro de un gobierno incomunicado. En Guerrero llueve sobre mojado: Sabino. Acapulco podría 
marcar al gobierno del tabasqueño. Mayela Portos es la futura presidenta de la FECAPEQ. Los manifestantes 
en el plantón de Plaza de Armas. La presidenciable Claudia Sheinbaum la cruzazuleó. Desamparados. La 
imagen -el rostro desencajado-  del presidente Andrés Manuel López Obrador “atorado” en la autopista del 
Sol, cuando intentaba llegar al puerto de Acapulco ayer después del mediodía, muestra la tragedia que desde 
hace más de 24 horas viven nuestros hermanos en Guerrero y la franja costera que sube hacia Michoacán 
(Coyuca, Atoyac, Tecpan, Petatlán y Zihuatanejo), pero también rumbo al centro del estado. El gobierno de 
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México había informado que el huracán Otis pegaría en el Puerto entre las 4:00 y las 6:00 de la mañana del 
miércoles. Pero el “atípico” meteoro ingresó a las 00:25 minutos: 3 horas con 35 minutos antes. Golpeó la 
bahía con una violencia que, efectivamente, como dice la narrativa oficial, no tiene parangón. Y lo digo con 
conocimiento de causa: Este reportero cubrió en 1997 los estragos causados por el Huracán Paulina (de 
categoría 4), en Guerrero y Oaxaca. Los daños ocasionados en aquel momento en el anfiteatro de Acapulco o 
en Puerto Ángel, no pueden ni de cerca, compararse con los mostrados por las imágenes de corresponsales y 
enviados especiales a la zona cero. La gran diferencia, un cuarto de siglo después, es que con Paulina se 
movilizaron los servicios de emergencia y se activaron con prontitud las fuerzas civiles y militares. Los 
servicios colapsaron, pero se reactivaron horas después. Sí, aceptando que la fuerza de Otis y su evolución de 
Tormenta Tropical a Huracán 5 en tan solo 12 horas fue algo nunca visto, ningún gobierno debería llamarse 
sorprendido por un fenómeno natural de esa envergadura. No hay pretexto y debió preverse. Los mexicanos 
hemos vivido sismos, explosiones, inundaciones, incendios. Estamos, por decirlo coloquialmente, curtidos en 
temas de desastres naturales y no tan naturales que implican errores humanos, como San Juanito o los 
temblores de 1985 o 2017. Por eso y más, es inaceptable la indefensión que al menos durante las primeras 
15 horas vivieron los habitantes y turistas que se encontraban en Guerrero a las 00:25 del miércoles. Ni el 
presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador ni la gobernadora Evelyn Salgado Pineda ni la 
alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez, le respondieron en tiempo y forma a la ciudadanía que 
clamaba por agua, pan o medicamentos. Hay, creo yo, momentos que definen -para bien o para mal-, cómo 
será recordado un gobierno y su líder. A Miguel de la Madrid se le reprocha su inacción, frialdad y 
distanciamiento social durante las primeras horas del 19 de septiembre de 1985, en aquél terrible sismo. A 
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y hasta Enrique Peña Nieto se les podrá criticar o echar en cara 
infinidad de errores. Pero sí tuvieron algo que hoy parece escasear: Operaban, se movían y reaccionaba a 
fenómenos de categoría 4 o 5, como Paulina, Gilberto, Wilma o Ingrid.  A sismos como los de Oaxaca, Puebla, 
Guerrero o Chiapas. En cuestión de horas, por aire o tierra, llegaban a apoyar a la gente. A darles una 
palmada, un mensaje de apoyo y a liberar recursos del famoso Fondo Nacional para Desastres Naturales 
(Fonden). Y también a tomarse la foto. Hoy, más allá de los discursos en sentido contrario,  tristemente, 
López Obrador ha derrochado el dinero que se destinaba para este tipo de tragedias en apoyos a vivienda, 
medicina, enseres. No hay dinero porque se le entrega a los jóvenes que no trabaja; a los que siembran 
árboles, a… Pero además ha demostrado que no tiene brújula. Ha perdido el rumbo y su cercanía con la gente 
y sus decisiones son tomadas en torno a una utilidad, muchas veces, política o clientelar. Ha tirado dinero 
que hoy es necesario. Así las cosas, y con el dolor y la incertidumbre a cuestas, ayer, los damnificados 
tuvieron que esperar una eternidad para que el presidente López Obrador, su gobernadora y su alcaldesa, 
asomaron la cabeza por los rumbos de Guerrero o aunque sea en redes sociales. Lo dicho: Hay tragedias que 
marcan a un gobierno. Que muestran su talante y oficio, o su falta de oficio y eficacia a la hora de gestionar 
una crisis como la ocurrida en Guerrero. Pobre Guerrero. Pobre México. -LA CARAMBADA-  Pregunta. Son 
las 7:00 pm de este trágico miércoles y el presidente no aparece en Acapulco: Seguramente lo hará en las 
próximas horas. ¿Pero dónde está la gobernadora Salgado, que desde muy temprano mostró hiperactividad 
en Twitter (Equis), en una zona donde supuestamente no había telefonía, luz, ni internet? ¿Y la alcaldesa 
Abelina? Su ineficiencia es criminal y les pasará factura. Al tiempo. -OÍDO EN EL 1810- Triunfadora. Mayela 
Portos fue electa ayer vicepresidenta de la FECAPEQ, la Federación de Colegios y Asociaciones de 
Profesionistas del Estado de Querétaro. La líder de los abogados litigantes será la siguiente presidenta, 
cuando termine Ofir Aragón. Enhorabuena. -¿PREEEPAREN?- Plantón. ¿Y cuánto tiempo van a estar aquí? 
Eso preguntó un colega a los líderes de la marcha del agua, en nuestra Plaza de Armas. Tres años, contestó. 
Mientras tanto, carpinteros contratados por la Secretaría de Turismo del Estado terminaban de instalar el 
altar de muertos y el famoso “Ánimo” llegaba en su carromato amarillo a lanzar vivas a México y Querétaro. 
¡Viva Maconí! Le respondieron los que caminaron unos 200 kilómetros para exigir el líquido que les 
prometieron cuando Paco Garrido gobernador hizo el Acueducto II. Por ahí, frente a la Casa de la 
Corregidora, el profesor Sergio Gurrola decía que este movimiento es popular y rechazaba la paternidad de 
Morena o del senador Gilberto Herrera Ruiz. Otros participantes, megáfono en mano, hacían su mitin en la 
entrada lateral de palacio, en las calles de Pasteur, exigiendo respuestas al gobernador Mauricio Kuri y 
reprochando el uso de ese acceso por parte del personal para ingresar o salir. Doy fe. -¡AAPUNTEN!- Martes 
negro. La favorita en la carrera presidencial, Claudia Sheinbaum, tuvo su peor día anteayer en un semivacío 
estadio del Cruz Azul al que los morenistas de su ciudad no llegaron. Estuvo peor incluso, recuerda mi 
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hermano Armando, que el desairado mitin de Josefina Vázquez Mota, ahí mismo, hace seis años. La 
cruzazulearon. -¡FUEGO!- Gallo de oro. Silvano Téllez, goleador histórico del Querétaro, comentaba la 
mezquindad de los organizadores del reciente festejo del equipo de sus amores, en donde por muchos años 
vistió el número 10. Y es que, descuidados, ni una playera le obsequiaron, pero eso sí, según supo, le pagaron 
un millón 600 mil pesos a Ronaldinho por venir a la celebración. ¡Porca miseria! (PA) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS 
Por Katia Reséndiz   
El compromiso inquebrantable con el agua en Querétaro. Desde tiempos inmemoriales, el agua ha sido 
la esencia de la vida y el centro de numerosas disputas y acuerdos entre naciones, regiones y comunidades. 
Es, por naturaleza, un recurso que no entiende de fronteras políticas ni de agendas sectoriales. En esta 
óptica, la tercera sesión ordinaria del consejo consultivo del Agua del Estado, celebrada el pasado martes 24, 
ha mostrado un camino ambicioso y multidimensional para abordar nuestra relación con este recurso vital. 
Los ejes que componen el plan de trabajo del consejo no son meros titulares administrativos. Son la 
manifestación tangible de una visión holística en la que cada área de acción repercute y retroalimenta a la 
otra. Desde el diseño de políticas públicas hasta la intervención legislativa, pasando por la vinculación 
institucional, la justicia hídrica y la educación ambiental, en el consejo tenemos claro que cualquier avance 
en la gestión del agua requiere una mirada integradora y transversal. Hoy, el mundo vive un momento de 
inflexión. La crisis climática global nos recuerda, a cada paso, la necesidad de reimaginar nuestro contrato 
con la naturaleza, en el que el papel del agua no debe ser minimizado. En el consejo consultivo lo 
reconocemos y actuamos en consecuencia. La campaña de educación ambiental “El valor del Agua” que 
acabamos de lanzar como consejo, impulsada con la vanguardista herramienta de inteligencia artificial, es un 
esfuerzo para reconocer la importancia de sensibilizar a su población y autoridades sobre la urgencia de un 
manejo responsable y sostenible del recurso hídrico. Mientras tanto, los proyectos en los que hemos tenido 
incidencia como consejo, desde el Parque Interurbano La Queretana hasta el saneamiento del Río Querétaro, 
pasando por el distintivo ambiental para empresas y la capacitación para docentes en materia hídrica, 
demuestran una visión concreta y pragmática. En especial, la intervención en El Carrizalillo Tolimán, con la 
implementación de una garza para abastecimiento de agua de más de 400 personas que carecían del vital 
líquido, ejemplifica el compromiso con las comunidades más vulnerables, garantizando su derecho humano 
al agua. El modelo de planta de tratamiento donado por la UPQ es testimonio de la innovación y el esfuerzo 
colaborativo entre instituciones educativas, una contribución al cambio en la gestión integral del agua, 
favoreciendo la reutilización y minimizando el desperdicio. La presencia del jefe de la Oficina del presidente 
municipal del Marqués, Rodrigo Monsalvo, y la incorporación del Ing. Miguel Álvarez como invitado 
permanente, subrayan que el compromiso hídrico de Querétaro no es solo de un consejo o de algunas 
instituciones, sino de una comunidad unida y determinada. La gestión integral del agua en Querétaro no es 
solo un plan, es una declaración de principios. Es un reconocimiento de que el agua, más allá de ser un 
recurso, es un legado y una responsabilidad. Es un llamado a actuar, a innovar y a colaborar, con la certeza 
de que el agua es, y seguirá siendo, el eje vital de nuestra existencia. A medida que avanzamos en el camino 
hacia la sostenibilidad, es evidente que estos progresos reflejan nuestra firme determinación de edificar un 
Querétaro resiliente y prospectivo. Este momento no solo es un reflejo de nuestros logros, sino también un 
mandato para mantener nuestro impulso. Nuestro compromiso no es meramente circunstancial; es una 
responsabilidad continua hacia la optimización en el manejo de nuestros recursos hídricos, en beneficio de la 
comunidad queretana en su conjunto. (PA)  
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Manuel Toledano, uno de los candidatos a la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) fue 
señalado de forma anónima por alumnas de la Facultad de Ingeniería por acoso. Nos recuerdan que, durante 
el paro de la casa de estudios que estalló a finales del año pasado, el nombre de Toledano Ayala surgió entre 
el grupo de funcionarios y maestros señalados de acosar a las estudiantes de la Autónoma de Querétaro. 
Rocío Peniche rechazó las acusaciones de ciudadanos que afirman haber sido amenazados y condicionados 
por trabajadores de la Secretaría de Bienestar para participar en la marcha en defensa del agua en Maconí, 
organizada por el senador Gilberto Herrera. Nos cuentan que el regaño de Peniche a sus empleados fue 
severo porque hay evidencias en audio y video que podrían terminar en denuncias formales. Bety León y 
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Chela Juárez son las dos mujeres mejor posicionadas en Pedro Escobedo. Nos cuentan que las mediciones ya 
están en la mesa donde se toman las decisiones y dicen que la que menos se tendría que preocupar es Bety 
León, porque si no fuera la candidata, se dice que podría sustituir al actual secretario Agustín Dorantes. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Ayuda Humanitaria, Nuestros Hermanos de Guerrero viven su peor momento, al enfrentar: negligencia y 
furia de la naturaleza. Acudamos a los centros de acopio: Ayudar es obligado. (N) 
 
EN LA MIRA 
Huracán Otis. El huracán Otis tocó tierra en las costas de Guerrero, en específico en el Puerto de Acapulco, 
generando muchas afectaciones a los habitantes. Desde ayer, muchos mexicanos, incluidos los queretanos, 
mostraron solidaridad y comenzaron a organizarse centros de acopio para enviar víveres a los damnificados. 
En Querétaro, de forma inmediata se organizó la búsqueda de queretanos que hayan quedado varados en el 
puerto guerrerense. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama sobre esta situación 
complicada. Deseamos que el puerto de Acapulco se recupere pronto ante esta afectación meteorológica. En 
contraste, esta edición también muestra el panorama de la sequía en Querétaro, de la cual hay muchos 
estragos. ¡Vaya claroscuros!. (AM) 
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